Занятие 1 

Английский язык 

Морозова Анна Леонидовна

Требования к курсовому экзамену

Английский  алфавит

	Aa      [ ei  ] 

Bb      [ bi: ]

Cc      [ si: ]

Dd      [ di:]

Ee      [ i:  ]

Ff       [ ef ]
Gg      [ dzi:]
Hh      [ eit  ] 

Ii        [ ai: ]
Jj        [ dzei ]
Kk      [ kei ]
Ll       [ el  ]
Mm    [ em ]
	Nn         [ en ]

Oo         [ ou ]

P p         [ pi: ]

Qq          [kju:]

R r          [ a:  ]

S s          [ es ]

Tt           [ ti:  ]

Uu          [ ju: ]

 Vv         [ vi: ]

Ww        [ (d(blju: ] 

Xx          [ eks ]

 Yy         [ wai ]

 Zz          [ zed ]


Правила чтения гласных букв

Типы слогов

1 тип: - открытый: гласная буква в положении, когда за ней следует гласная или согласная+”e”, например: State
2 тип – закрытый: гласная буква в положении, когда за ней следует согласная: kill
3 тип –за гласной буквой следует согласная буква “r” – star
4 тип - за гласной буквой следует буквосочетание “re” или “er” – care
 Чтение гласных в четырех типах слогов

	Буква
	Алфавитное  

название
	Чтение буквы 

в открытом 

и условно-открытом 

слоге
	Чтение  буквы  

в закрытом 

слоге
	Чтение 

буквы 

в слоге 

гласная + r
	Чтение буквы 

в  слоге  гласная + r  + гласная + e, 

две  гласных  + r

	a
	[ ei ]
	[ ei ]  main,  state, safe
	[  æ ]  am, man
	[ a: ]  mark
	[  (  ] care, pare

	e
	[ i: ]
	[ i: ] be, meet,  threat
	[ e ]  ten,  test
	[  ə: ]  her,  serve
	[ i  ]  here,  near

	o
	[ ou ]
	[ou ]  no, home, road
	[   ]  not,  rob
	[о: ]  for,  form
	[о: ]  more, court

	u
	[ ju:]
	[ju:] duty,  use
	[(]  but,  judge
	[  ə : ] murder
	[ ju  ]  cure,  pure

	i
	[ ai ]
	[ai ]  I,  crime, die
	[ i ]  kill,  is
	[  ə : ]  first,  firm
	[  ai   ]  fire, 

diary

	y
	[waj]
	[ ai]  my, lye, type
	[ i ]  

system
	[ə  : ]  myrtle 
	[  ai   ]  tyre


Особые случаи чтения  гласных

	Буква
	Позиция  в слове         
	Произношение
	  Пример

	
	перед  сочетаниями 

ss ,sk ,st, ff, th, nt
	[ a:]
	grass, ask, fast, draft, grant, path.

	a
	-   перед   l   +  согласная             -  в  сочетании   au , aw                -  в  сочетании  ar   после  w 
	[    α  ]
	all

cause,  law 

war


	
	  после  w   в  закрытом  слоге  
	[  α  ]
	want

	y
	 в  начале  слова
	[   j  ]
	yes

	o
	 перед  ld 
	[ ou ]
	cold

	u
	 после  r , l  и  шипящих  

в  открытом  и  условно-

открытом  слоге 
	[ u: ] 
	rule,  blue,  June


  Правила чтения согласных букв

	Буква
	Позиция  в слове         
	Произношение
	  Пример

	
	перед  e, i, y
	[  s  ]
	cell,  nice,  cycle

	c
	во  всех ocтальных  случаях
	[ k  ]    
	can

	
	перед  e, i, y
	[  d  ]
	age, gin, gym

	g
	во  всех  остальных  случаях 
	[  g  ]
	go


Правила чтения сочетаний согласных 

	Буква/ 

сочетание  букв
	Позиция  в слове         
	Произношение
	  Пример

	th
	в  начале 

 и  в  конце слов
	[  (  ]


	thin, depth


	
	в  положении  между  гласными 

 и  в  служебных словах
	[  ð   ]
	without, then

	sh
	 во  всех  случаях
	[     ]
	show

	(t)ch
	
	[     ]                 
	much

	ph 
	
	[  f  ]
	 sphere

	ng
	
	[   η  ]
	 strong

	kn
	
	[ n  ] 
	know

	wh
	Перед  «o»
	[  h  ]
	who, whose

	
	в  остальных  случаях
	[  w  ]
	when, what, why

	wr
	
	[  r  ]
	write, wrong

	qu
	в  конце  слова
	[  k  ]
	technique

	
	в  остальных 

 случаях
	[ k w ]
	quick


II. ЗАПАС СЛОВ И ВЫРАЖЕНИЙ


С целью расширения и углубления своего словарного запаса слушателям необходимо:


— научиться эффективно работать со словарем: усвоить систему условных обозначений и сокращений, принятых в данном словаре, которые расположены на первых его страницах;


— незнакомые слова выписывать из словаря в тетрадь в исходной форме, т.е. существительные в единственном числе, глаголы — в неопределенной форме (инфинитиве), указывая для неправильных глаголов основные формы (например,  to steal, stole, stolen), прилагательное — в положительной степени  (например,  smaller—small) .


При переводе с английского языка на русский следует  помнить              о многозначности слов и  об интернационализмах.


Многозначность слов.  Например, слово function  может выступать в роли существительного со значением “функция, обязанности” и в роли глагола со значением “функционировать”. В предложении  Service functions of law enforcement agencies include preventing crime  and maintaining order, взятое нами слово functions, является существительным во множественном числе, поэтому выписывать из словаря нужно только то значение существительного, которое можно определить, исходя из контекста данного предложения, т.е. слов слева и справа. Слева стоит существительное service в функции определения, а справа — предлог of, передающий значение родительного падежа в русском языке и соединяющий два существительных.


Интернационализмы — заимствованные слова греко-латинского происхождения, получившие широкое распространение и  похожие на соответствующие русские слова.


Например:  profession — профессия, instruct —  инструктировать,       обучать.
         Эффективным средством пополнения запаса слов в английском языке     является  словообразование. Зная значения наиболее употребительных           суффиксов, вы сможете догадаться о значении слов, образованных из однокоренного слова, известного вам.

Основные суффиксы существительных

	Суффикс
	Пример
	Перевод

	-ance
	assistance
	помощь, содействие

	-ence 
	offence
	правонарушение

	-sion
	apprehension
	задержание, арест

	-dom
	freedom
	свобода

	-ion(-tion,-ation)
	conviction
	приговор

	
	detection
	розыск

	-ment
	establishment
	учреждение

	-ness
	politeness
	вежливость

	-ship
	friendship
	дружба

	-age
	heritage
	наследие

	-er(or)
	lawyer
	юрист

	
	defensor
	защитник

	-ty
	security
	безопасность

	-ture
	structure
	структура

	-sure
	measure
	мера


Основные суффиксы прилагательных

	Суффикс
	Пример
	Перевод

	-able
	available
	доступный

	-ible
	invisible
	невидимый

	-ant, -ent
	dependent
	зависимый

	
	resistant
	сопротивляющийся

	-ful
	lawful
	законный

	-less
	homeless
	бездомный

	-ous
	famous
	известный

	-y
	sunny
	солнечный

	-ive
	attentive
	внимательный

	-al
	correctional
	исправительный

	-ic
	economic
	экономический



Суффикс наречий — 1y, например:   necessarily — необходимо

Некоторые суффиксы глаголов

	Суффиксы
	Примеры
	Перевод

	-ify
	identify
	опознавать

	-ize
	recognize
	узнавать

	-ate
	interrogate
	допрашивать

	-en
	strengthen
	укреплять


ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

Образование множественного числа

Имена существительные могут обозначать названия предметов (a table, a school), живых существ (a man, a dog), веществ (coal, water), явлений (winter, movement), признаков (courage, coldness), действий и состояний (cooperation, talk, sleep).

Имя существительное может выступать в предложении как:

1. подлежащее: The dog is sleeping.

2. именная часть сказуемого: My son is a student.

3. дополнение: (прямое или косвенное):

Ann does not like his answer. 

She gave the cat some milk. 

4. определение: My husband's sister, his school friend, the Minsk Underground.

5. обстоятельство места, времени, образа действия и т.д.:

They live in a hostel. I shall go there with joy. Students have their holidays in winter and in summer.

Большинство существительных в английском языке имеют два числа: единственное и множественное.

Множественное число подавляющего большинства имен существительных образуется путем добавления к форме единственного числа окончания -s или -es (после s, ss, х, ch, sh, о).

Имена существительные, оканчивающиеся на -у с предшествующей согласной, принимают окончание -es, причем у меняется на i: a city - cities (города), a family - families (семьи).

Если же перед конечной -у стоит гласная буква, то множественное число образуется обычным способом: a boy - boys (мальчики), toy - toys (игрушки).

У существительных с основой на -f или -fe при образовании множественного числа f меняется на v. a wife - wives (жены), a leaf -leaves (листья).

Но есть существительные, у которых это изменение не происходит: a roof - roofs (крыши), a safe - safes (сейфы).

Запомните особые случаи образования множественного числа!

man мужчина - men мужчины
tooth зуб - teeth зубы
woman женщина - women женщины

ox бык - oxen быки
foot нога - feet ноги
goose гусь - geese гуси

mouse мышь -mice мыши
child ребенок - children дети
phenomenon явление, феномен - phenomena феномены 

sanatorium санаторий - sanatoria 

У некоторых имен существительных форма множественного числа совпадает с формой единственного числа: 

a deer - deer (олени)

a sheep- sheep (овцы)

a fish-fish (рыбы)

a fruit- fruit (фрукты)

Падеж имени существительного
Существительные в английском языке имеют только два падежа: общий и притяжательный.

В общем падеже существительное имеет нулевое окончание, т.е. к основе слова ничего не прибавляется: a student, a woman.

Существительное в притяжательном падеже служит определением к другому существительному и отвечает на вопрос whose? чей?, обозначая принадлежность предмета.

В форме притяжательного падежа употребляются в основном существительные, обозначающие одушевленные предметы. Кроме одушевленных существительных форму притяжательного падежа могут иметь существительные, обозначающие страны, города, суда, а также существительные country, city, world, ship и существительные, обозначающие время: minute, year, month и др.

В притяжательном падеже к существительному прибавляется окончание -'s:

the student's book - книга студента   the woman's dress - платье женщины
Moscow's museums -музеи Москвы    a month's visit -месячный визит
Существительное в притяжательном падеже является определением по отношению к стоящему за ним другому существительному, которое употребляется без артикля (см. примеры, приведенные выше).

Форма притяжательного падежа существительных во множественном числе графически обозначается апострофом, который ставится после окончания -s: the boys' books (книги мальчиков), the students' room (комната студентов) Если существительное во множественном числе не имеет окончания -s, то притяжательный падеж образуется так же, как у существительных в единственном числе: women's dresses, children's toys, men's hats.

Наряду с существительными в притяжательном падеже для выражения принадлежности употребляются существительные с предлогом of: my friend's father = the father of my friend (отец моего друга), the teacher's question = the question of the teacher (вопрос учителя).

УПРАЖНЕНИЯ
Упр. 1. Прочтите слова и переведите их на русский язык.

desks, lamps, maps, dogs, flats, mistakes, bags, beds, pens, pencils, lessons, windows, dresses, boxes, pages, bridges, brushes.

Упр. 2. Скажите, стоит ли подчеркнутое слово в единственном или во множественном числе.

1. The man is young. 2. Who are the men? What are they? 3. The little child is in the room. 4. The children are in the garden. 5. Where is the book? Is it on the shelf? 6. The shelves are good. 7. Is the scarf brown or red? 8. The scarves are thick. 9. Who is the woman? She is my sister. 10. What are the women? 

Упр. 3. Образуйте множественное число и напишите транскрипцию окончаний.

a book, a friend, a name, a picture, a newspaper, a match, a library, a family, a boy, a wife, a city, a day, a house, a net, a note, a box, a clock, a stick.

Упр. 4. Переведите предложения на русский язык.
1. I like children. 2. Не makes mistakes. 3. I use grammar rules. 4. There are many geese in the field. 5. We must clean our teeth every morning. 6. I like to read interesting books. 7. I see many red roses on the window-sill. 

Упр. 5. Закончите предложения, используя подходящие по смыслу существительные: eggs (яйца), trees, roses, notebooks, pens, desks, pencils.
1. I see five ... . 2. I need ten ... . 3. I take green ... . 4. I see red ... . 5. I buy two ... . 6. I see big green ... . 7. I like ... .

Упр. 6. Прочтите предложения, найдите в них существительные во множественном числе.

1. We are students. 2. We want to be teachers and teach children. 3. There are many leaves under the trees. 4. The roofs of the houses are white. 5. Men and women have equal rights in our country. 6. There are many important cities in our Republic. 7. There are many boys in our group. 8. Our lessons begin at 8 o'clock in the morning. 9. There are no green lamps in this room.

Упр. 7. Употребите следующие предложения во множественном числе. Внесите соответствующие изменения.

1. There is a flower on the window-sill. 2. There is a student in the classroom. 3. There is a box under the table. 4. There is a new house in our street. 5. There is a child in the garden. 6. There is a book on the bookshelf.

Упр. 8. Измените предложение так, чтобы в нем говорилось не об одном предмете или о человеке, а о многих.

Model: The boy is a pupil. - The boys are pupils.

1. Is the man a farmer? 2. Is the black scarf on the chair or in the wardrobe? 3. Is this woman a doctor? No, she is not. She is an engineer. 4. The blackboard is on the wall. 5. Put the book on the shelf. 6. The watch is good. 7. The text is English. 8. The sheep is in the field. 9. The woman is a schoolteacher. 
Упр. 9. Прочтите сочетания слов и переведите их на русский язык.
my friend's name, his daughter's name, her friend's brother, Peter's family, the students' room, his parents' flat, my sister's pen, the girls' teacher, Pushkin's poems, Nell's portrait, my father's things, the children's room.

Упр. 10. Прочтите и переведите на русский язык.

1. The book of my sister. = My sister's book. 2. The room of my father. = My father's room. 3. The name of my daughter is Helen. = My daughter's name is Helen. 4. The name of my friend is Peter. = My friend's name is Peter. 5. The house of my aunt is in Kirov street. = My aunt's house is the Kirov street. 6. The teacher of these girls is my friend. = These girls' teacher is my friend.

Упр. 11. Переведите предложения на русский язык. Употребите существительные в притяжательном падеже.

Образец: The flat of my sister is in Gorky street. - My sister's flat is in Gorky street.

1. What is the name of the boy? 2. Our teacher likes to read poems by Pushkin very much. 3. This is the portrait of my little brother. 4. Don't take the things of your father. 5. The room of the children is rather small. 6. The books of your sons are on the table. 7. What is the wife of your brother? 8. The daughter of your friend is a teacher.

АРТИКЛЬ

Артикль - это слово, которое определяет существительное наряду с указательным, притяжательным и неопределенными местоимениями. Артикль является одним из главных средств выражения идеи определенности и неопределенности в английском языке.

Неопределенный артикль

Произошел от количественного числительного one > a/an. Поэтому он употребляется только с исчисляемым существительными в единственном числе. Основными функциями неопределенного артикля являются квалифицирующая, обобщающая и численная.

1. В своей квалифицирующей функции артикль употребляется для обозначения объекта из класса объектов того же рода. I am a school teacher.

2. В обобщающей функции означает что то, что сказано об одном предмете может быть отнесено ко всем представителям этого класса. В этой функции артикль близок по значению к слову every и употребляется в пословицах и изречениях. A friend in need is a friend indeed.
3. В своей численной функции неопределенный артикль сохраняет значение one и выражает единственность. В данной функции артикль употребляется с существительными, обозначающими единицы измерения (время, расстояние, длина, вес). An apple a day keeps doctor away.

Определенный артикль

Определенный артикль произошел от указательного местоимения that. Эквивалентами определенного артикля являются притяжательные местоимения (my, his, her, their) и указательные местоимения (this, that, these, those). 

Определенный артикль употребляется, если:

1. контекст или ситуация конкретизируют понятия, то есть делают ясным о ком или о чем идет речь: Open the door. Go to the kitchen.

2. существительное имеет лимитирующее определение: You are the man we are looking for.
3. существительное уже употреблялось:  This is a table. The table is good. 
4. с уникальными объектами как: the sun, the moon, the earth, the east, the west, the north, the south, the weather.
Употребление артикля с некоторыми именами собственными

1. Название улиц, парков и площадей употребляются без артикля: 

Oxford Street, Hyde Park, Trafalgar Square. 

2. Никакой артикль не употребляется с названиями университетов и институтов: Oxford University. 
3. Названия театров, музеев,  картинных галерей, кинотеатров, клубов, отелей употребляются с определенным артиклем: the Bolshoi Theatre, the Opera House, the British Museum, the Continental Hotel. 

4. Названия судов употребляются с определенным артиклем: the Titanic.
5. Названия газет и журналов the Times, the Moscow News.

6. Названия месяцев и дней недели употребляется без артикля: Monday, September.

Примечание: We met on Friday. (Мы встретились в прошлую пятницу) - We met on a Friday. (Мы встретились однажды в пятницу).

7. Название организаций и политических партий употребляются с определенным артиклем: the Liberal Party. 

8. Название языков употребляются без артикля, но если есть слово language, то употребляется определенный артикль: English, the English language.

9. Названия рек, океанов и морей употребляются с определенными артиклями: the Black Sea, the Atlantic Ocean, the Thames.
УПРАЖНЕНИЯ
Упр. 1. Вставьте артикль, где необходимо.
1. This is ... book. It is my ... book. 2. Is this your ... pencil? - No, it isn't my ... pencil, it is my sister's ... pencil. 3. I have ... sister. My ... sister is ... engineer. My sister's ... husband is ... doctor. 4. I have no ... handbag. 5. Is this ... watch? - No, it isn't ... watch, it's ... pen. 6. This ... pen is good, and that ... pen is bad. 7. I can see ... pencil on your ... table, but I can see no ... paper. 8. Give me ... chair, please. 9. They have ... dog and two ... cats. 10. I have ... spoon in my ... plate, but I have no ... soup in it. 

Упр. 2. Вставьте артикль, где необходимо.
1. This is ... tree. ... tree is green. 2. I can see three ... boys. ... boys are playing. 3. I have ... bicycle. ... bicycle is black. My ... friend has no ... bicycle. 4. Our ... room is large. 5. We wrote ... dictation yesterday. ... dictation was long. 6. She has two ... daughters and one ... son. Her ... son is ... pupil. 7. My ... brother's ... friend has no ... dog. 8. This ... pencil is broken. Give me that ... pencil, please. 9. She has ... ball. ... ball is ... big. 10. I got ... letter from my ... friend yesterday. ... letter was interesting.

Упр. 3. Вставьте артикль, где необходимо.
1. This is ... pen. ... pen is red. 2. These are pencils. ... pencils are black. 3. This is ... soup. ... soup is tasty. 4. In the morning I eat ... sandwich and drink ... tea. 5. She gave me ... coffee and ... cake. ... coffee was hot. ... cake was tasty. 6. Do you like ... ice-cream? 7. I see ... book in your ... hand. Is ... book interesting? 8. She bought... meat, ... butter and ... potatoes yesterday. She also bought ... cake. ... cake was very ... tasty. We ate ... cake with ... tea. 9. This is my ... table. On ... table I have ... book, two ... pencils, ... pen and ... paper. 10. This is ... bag. ... bag is brown. It is my sister's ... bag. And this is my ... bag. It is ... yellow.

Упр. 4. Вставьте артикль, где необходимо.
1. I have two ... sisters. My ... sisters are ... students. 2. We are at ... home. 3. My ... brother is not at ... home, he is at ... school. 4. My ... mother is at ... work. She is ... doctor. 5. I am not ... doctor. 6. I have no ... sister. 7. He is not ... pilot. 8. I have thirty-two ... teeth. 9. He has ... child. 10. She has two ... children. Her children are at ... school. 11. Is your father at ... home? - No, he is at ... work. 12. Where is your ... brother? - He is at ... home. 

Упр 5. Вставьте артикль, где необходимо.
1. We have ... large ... family. 2. My granny often tells us ... long ... interesting … stories. 3. My ... father is ... engineer. He works at ... factory. ... factory is large. 4. My ... mother is ... doctor. She works at ... large ... hospital. She is at ... work now. 5. My ... aunt is ... teacher. She works at ... school. ... school is good. My ... aunt is not at ... school now. She is at ... home. She is drinking ... tea and eating ... jam. ... jam is sweet. I am at ... home, too. I am drinking ... tea and eating ... sandwich. ... sandwich is tasty. 6. My sister is at ... school. She is ... pupil. 7. My cousin has ... big ... black ... cat. My cousin's ... cat has two ... kittens. ... cat likes ... milk. ... kittens like ... milk, too.

Упр. 6. Вставьте артикль, где необходимо.
1. I am ... engineer. 2. My ... son is ... pupil. 3. He is ... good ... pupil. 4. This is ... house. 5. This is my ... pencil. 6. You have some ... pencils, but I have no ... pencil. Give me ... pencil, please. 7. I like your ... beautiful ... flower. Give me ... flower, please. 8. My ... mother is at ... home. She is reading ... interesting ... book. 9. My ... father is "not at ... home. He is at ... work. He is ... doctor. He is ... good ... doctor. He works at ... hospital. ... hospital is large

Местоимение

Местоимения - это часть речи, которая не называет никаких предметов или их признаков, а только указывают на предметы, признаки и т.д. в соответствии с тем, о чем идет речь. В английском языке существуют несколько типов местоимений.
Личные местоимения

Личные местоимения употребляются в предложениях в качестве подлежащего, дополнения или именной части сказуемого. Они имеют два падежа: именительный и объектный.

Именительный падеж: I (я), you (ты) (я), he (он), she (она), it (он, она, оно), we (мы), you (вы), they (они).

Личное местоимение I (я) всегда пишется с прописной буквы. Личное местоимение 2-го лица you (ты, вы) употребляется в единственном и во множественном числе в одной и той же форме. Местоимение 3-го лица единственного числа it - обозначает неодушевленный предмет и соответствует русским «он, она, оно», а так же употребляется по отношению к животным.

Объектный падеж: me (меня, мне), you (тебя, тебе), him (его, ему), her (ее, ей), it (его, ему, ее, ей), us (нас, нам), you (вам, вам), them (их, им).

Притяжательные местоимения

Притяжательные местоимения выражают принадлежность и отвечают на вопрос чей? Каждому личному местоимению соответствуют две формы притяжательных местоимений:

I - my (mine); you - your (yours); he - his (his); she - her (hers); it - its (its); we - our (ours); you - your (yours); they - their (theirs).

В первой форме (my, your, his, her, its, our, your, their) притяжательные местоимения употребляются перед существительными и выполняют функцию определения. Если пред существительным есть другие определения, то притяжательное местоимение ставится перед этим определением. Например: My dear young friend.

Притяжательные местоимения во второй форме (mine, yours, his, hers/ its, ours, yours, theirs) употребляются вместо существительного, поэтому за ним не следует существительные. Притяжательные местоимения во второй форме употребляются в функциях:

1) подлежащего: My room is large, yours is larger. - Моя комната большая, твоя - больше.

2) именной части составного сказуемого: This room is mine. Эта комната моя.

3) дополнения: Don’t take her bag, take mine. Не бери ее сумку, возьми мою.

Указательные местоимения

Указательные местоимения this (этот) и that (тот) во множественном числе имеют формы these (эти) и those (те) и согласуются в числе с именем существительным, к которому относятся. Например:

this pencil - этот карандаш                  these pencils- эти карандаши.

that new flat - та новая квартира        those new flats - те новые квартиры.

В случае употребления указательных местоименийthis, that, these, those перед существительным артикль отсутствует.

Указательные местоимения such и (the) same форм числа не имеют. Например:

such a nice girl -такая славная девочка - such nice girls - такие славные девочки.

Запомните, что после местоимения such употребляется неопределенный артикль пред существительным в единственном числе. Например: It’s such a boon! - Какая прелесть!

Неопределенные местоимения

К неопределенным местоимениям относятся, прежде всего, местоимения some, any, no, every и их производные someone, somebody, something, anyone, anybody, anything, no one, nobody, nothing, everybody, everyone, everything.

1. Местоимение some и образованные от него производные someone, somebody, something чаще всего употребляются в утвердительных предложениях. Местоимение some имеет значение «какие-то, какие-нибудь, несколько», когда употребляется перед исчисляемыми существительными во множественном числе или вместо существительного во множественном числе. Например:

He has some English books. - У него (есть) несколько английских книг.

Перед существительными в единственном числе some имеет значение «какой-то, какой-нибудь». Например:

Give me some pen, please. - Дай мне какую-нибудь ручку.

Перед неисчисляемыми существительными местоимение имеет значение «некоторое количество» и на русский язык, как правило, не переводится. Например: He has some coffee. - У него есть (немного) кофе.

2. Местоимение any употребляется в вопросительных и отрицательных предложениях, а так же в условных придаточных предложениях. Например:

Have you any French books? - У вас есть французские книги?

Местоимение any перед исчисляемыми существительными во множественном числе, или когда употребляется вместо этих существительных, имеет значение «какие-нибудь». Перед исчисляемыми существительными в единственном числе или неисчисляемыми существительными местоимение any имеет значение «всякий, любой». В этом случае употребляется в утвердительных предложениях. Например:

Have you read any English boors? I haven’t read any. - Ты читал какие-нибудь английские книги? Не читал (никаких английских книг).

Take any Russian book. - Возьми любую русскую книгу.

3. Местоимение no употребляется в отрицательных предложениях перед существительными, как исчисляемыми, так и не исчисляемыми. Глагол-сказуемое в предложении с местоимением no стоит в утвердительной форме. Например: He has no good friends. - У него нет хороших друзей.

4. Местоимения, производные от some - somebody, someone, something, any - anybody, anyone, anything всегда имеют значение единственного числа и употребляются в предложениях, аналогичных тем в которых употребляются местоимения some, any. Например:

Somebody (someone) wants to see you. - Кто-то хочет видеть вас.

Местоимения, somebody, someone, anybody, anyone, а также everybody, everyone подобно существительным, имеют форму притяжательного падежа. Например: I see somebody’s coat on chair. - Я вижу чье-то пальто на стуле.

Неопределенные местоимения служат для выражения неопределенного количества. Местоимения many, few, a few употребляются с исчисляемыми существительными и отвечают на вопрос How many? (Сколько?). Например: Many books - много книг; few people - мало людей.

Неопределенные местоимении much, little, a little употребляются с неисчисляемыми существительными и отвечают на вопрос How much? (Сколько?). Например: much snow - много снега; little time - мало времени.

Местоимения much, little, a little могут относиться также к глаголу, прилагательному и причастию, и в этом случае они имеют значение наречий. Например: He works very much. - Он работает очень много.

Местоимения a few, a little обозначают наличие небольшого количества и имеют положительное значение. Местоимения few, little подчеркивают недостаточность количества и имеют отрицательное значение. Например:

He has few friends. У него мало друзей.

Неопределенное местоимение one имеет грамматические признаки существительного: оно имеет формы единственного и множественного числа, а также общего и притяжательного падежей: one - ones, one - one’s.

One употребляется в роли подлежащего в неопределенно-личных предложениях. Например: 

One never knows what his answer may be. Никогда не знаешь, что он ответит.

One в функции подлежащего часто употребляется с глаголами must, should, ought, can, may, которым в русском языке соответствуют слова «надо», «нужно», «следует», «можно». Например:

One must observe the rules. Нужно соблюдать правила.

One(s) употребляется вместо того или иного существительного во избежания его повторения. Например:

Take my pen. Thank you, I have one. Возьмите мою ручку. Спасибо, у меня есть (ручка).

Возвратные и эмфатические местоимения

Возвратные и эмфатические местоимения образуются путем присоединения self (для ед. числа) и selves (для мн. числа) к притяжательному местоимению первого и второго лица и личным местоимениям  третьего лица в форме объектного падежа:

myself, ourselves, yourself, yourselves, himself, herself, itself, themselves
Возвратные местоимения показывают, что действие возвращается на само действующее лицо. В этом случае они имеют то же значение, что частица «-ся» в возвратных глаголах русского языка. Английские возвратные местоимения могут выполнять в предложении функцию предложного дополнения, определения, в этом случае они соответствуют русскому возвратному местоимению «себя». Например:

The boy hurt himself. Мальчик ушибся. 

She talks about herself. Она рассказывает о себе.

Эмфатические (усилительные) местоимения совпадают по звучанию и написанию с возвратными местоимениями, подчеркивают, что действие совершено именно самим действующим лицом. Они выступают в предложении в роли приложения к подлежащему или дополнению и соответствуют русским словам «сам, сама, само, сами». 

Вопросительно-относительные местоимения
Вопросительные местоимения who (whom), whose, what, which употребляются в вопросительных предложениях, содержащих специальные вопросы. 

Местоимения what, which могут выступать в функциях, характерных для существительного и прилагательного. Например:

What is there? Что там? (подлежащее)

What pen did you buy? Какую ручку ты купил? (определение)

Местоимение who имеет два падежа - именительный (who) и объектный (whom).При употреблении вопросительного местоимения who (кто?) в качестве подлежащего сказуемое употребляется в единственном числе. Например:

Who told you about this? Кто тебе об этом сказал? (подлежащее)

Whom did you see yesterday? Кого ты видел вчера? (дополнение)

Местоимение whose употребляется в функции определения. Например:

Whose book is this? Чья это книга?

Относительные местоимения who (whom), whose, which, that вводят определительные придаточные предложения. Например:

It was he who told me the news. Это был он, кто сказал мне эту новость.

He has a sister whose name is Ann.У него есть сестра, которую зовут Аня.

Взаимные местоимения

Взаимные местоимения each other, one another показывают, что действие происходит между двумя и большим количеством действующих лиц. На русский язык они обычно переводятся словами «друг друга», «один другого». Например: They help each other. Они помогают друг другу.

УПРАЖНЕНИЯ
Упр. 1. Скажите, какие слова в русском языке передают значения подчеркнутых английских слов.
1. Nick and Peter are friends. They are pupils. 2. Where is Ann? She is in the garden. Show her the letter. 3. What kind of book is it? It is an English book. Give it to me. 4. Nina and Natasha, how old are you? Nina is nine and I am eight. We are schoolgirls. 5. What are you? I am a worker. 6. Where is Tom? He is in the car. Ask him to come home.

Упр. 2. Скажите, каким местоимением (he, she, it, her, they, them) можно заменить подчеркнутые слова.
Образец: Pete is a pupil. - He is a pupil.

А. 1.Tom is a doctor. 2. Mary is in the garden. Call the girl. 3. The books are on the table. Take the books. 4. The scarves are red. 5. The English text-book is in the bag. Take the text-book.
Б. Вставьте местоимения I, we, you, us.
Образец: Mary and Ann, where are ...? - Mary and Arm, where are you?

1. ... am a school-girl. 2. How old are ...? ... am eleven. 3. Pete and Boris, show... the new school. 4. Are Mary and you friends? Yes, ... are. ... are good friends. 5. Alec and Igor, are ... brothers? No, ... are not.

Упр. З. Скажите это по-английски.
1. Какого цвета этот шарф? Он белый. 2. Где тетрадь? Она на парте. Дай мне ее. 3. Где Маша? Она в саду. Позови ее. 4. Сколько тебе лет? Мне восемь лет. Ты - школьник? Да, я школьник. В каком классе ты учишься? Я учусь во втором классе. 5. Где Борис и Игорь? Они во дворе. 6. Катя и Лена, вы дома? Да, мы на кухне. 7. Кто эта молодая женщина? Она - учительница. 8. Я знаю двух мальчиков из этого класса.

Упр. 4. Скажите, какие слова в русском языке передают значение подчеркнутых английских слов.
1. Where are my pencils? They are in your pencil-box. 2. Our school is new. Its classrooms are large. 3. Where are their English textbooks? They are on my table. 4. Show me your picture, Tom. 5. Nina and Vera, your exercise-books are on the shelf. 6. Is her son in the fifth form? 

Упр. 5. Выразите принадлежность одного предмета (лица) другому, употребляя слова your, her, his, our, their.
Образец: Show me (you) hands. - Show me your hands.

1. Nina is (I) little sister. (She) eyes are brown and (she) hair is dark. 2. (We) room is large. (It) windows are wide and clean. 3. (I) father is an engineer at a factory. (He) car is in the street. 4. (You) cat, Ada, is not in the yard, it is in (we) kitchen. 7. The pupils of (we) class are pioneers. 5. What is (they) telephone number? 6. Where are (you) books, boys?

Упр. 6. Скажите это по-английски.
1. Закройте ваши тетради и положите их на мой стол. 2. Это твоя школа? Ее номер - 125. 3. Это мои друзья. Их зовут Коля и Петя. 4. Опиши свою сестру. У нее большие глаза? 5. Олег и Борис - студенты. Их мама - врач, а папа - учитель. Их сестры - школьницы. 6.  Как тебя зовут, малыш? 7. Наш дедушка - пенсионер. Его дом в деревне.

Упр. 7. Дополните предложения, выразив принадлежность.
А. Образец:  Whose pen is it? - It is my pen. It is ... (my).- It is mine.

1. Whose dolls are these? - They are my sister's. They are ... (her). 2. Whose room is that? - It is my brother's. It is ... (he). 3. Whose coats are these? - They are the boys' coats. They are... (their). 4. Whose flowers are these? - They are our flowers. They are ... (our).

Б. Образец: Where is my tennis racket? - ... (my) is in my sports bag. I don't know where ... (your) is. - Mine is in my sports bag. I don't know where yours is.

1. Where are my keys? - (my) are in my handbag. I don't know where ... (your) are. 2. Where is my tie? ... (my) is in the cupboard. I don't know where ... (your) is. 3. Where is their photo? - ... (our) is in this envelope. I don't know where ... (their) is. 4. Where is her passport? - ... (your) is in the drawer. I don't know where ... (her) is. 

Упр. 8. Скажите, являются ли предметы близкими или далекими. Вставьте слова this, that, these, those
1. ... is an old umbrella. And ... is a new umbrella. 2. ... apples are green and ... (apples) in the basket are red. Take a red apple. 3. Where are the children? - They are in the yard. - Are ... children your friends? 4.... are my brothers. Their names are Oleg and Victor. 5.1 don't like ... cake. Give me ... on the plate. 6. Are ... man and woman who are waiting for you your aunt and uncle?

Упр. 14. Вставьте some, any, no.

1. I see ... bread. Why haven't you bought ..., Nick? - I had ... time to do it. 2. Have ... soup, Helen. - No, thank you. I had ... soup at dinner. I don't want ... more. 3. Were there ... mistakes in your paper? - Yes, there were ... . (No, there weren't ...) 4. Will there be ... concert after the meeting? - No, there won't be ... concert. 5. Why didn’t they give us ... postcards to send?

Числительные

	1 one  [ w/\n ]

2 two  [ tu: ]

3 three [(ri: ]

4 four  [ fо: ]

5 five   [ faiv ]

6 six    [ siks ]

7 seven  [ sevn ]

8 eight   [eit ]

9 nine  [nain ]

10 ten  [ten ]

11 eleven  [i`levn ]

12 twelve  [twelv ]

13 thirteen[ `(е:`ti:n ]

14 fourteen  [ `fо:`ti:n ]
	15  fifteen [ `fif` ti:n ] 

16 sixteen  [ `siks`ti:n ]

17 seventeen [ `sevn`ti:n ]

18 eighteen   [` ei`ti:n ]

19 nineteen [ `nain`ti:n]

20 twenty  [ `twenti ]

30 thirty  [`(е: ti ]

40 forty [ `fо: ti ]

50 fifty [ `fifti ]

60  sixty [`siksti]

70 seventy [`sevnti ]

80 eighty  [`eiti ]

90  ninety  [ `nainti ]

100  one hundred  [`w  n `h  ndrid]   


ТЕКСты и задания 

 для работы над устными разговорными темами

Тема 1.

 My Family and Myself 


Задание 1.  Прочитайте, переведите, постарайтесь запомнить слова

и словосочетания к теме.

	to be born

to be a family of (two, three, four)

to be married

to be single

to be a teacher (a doctor, an accountant) by profession

to be united (friendly)
	to have got (a son, 

a daughter, a family)

to spend childhood

to serve in the army 

to move to another city 

to take exams

to pass exams

to fail at the exams

to do well
	a lawyer

a surgeon

a physician

a pensioner

a  relative



Задание 2.  Прочитайте и переведите текст, будьте готовы  ответить на вопросы.

My Family and Myself


My name is Victor Petrov. I was born on March 8, 1965 in the city of Vologda. I spent my childhood there. When I was 15 we moved to Novokuznetsk. Now I live in Kirov Street. I finished school in Novokuznetsk in 1982. I wanted to enter Siberian  State Industrial University but failed at the entrance exams. I had to work as a general worker. Then I served in the army in Siberia. 


When I came back home I decided to become an engineer. I successfully passed the entrance examinations and entered Novokuznetsk department of Tomsk polytechnic university.


The training of an engineer.  is based on a concept that a good specialist must be well-educated, honest, just, must know laws and be able to interprete them. If I do well at the Institute, in five years I will become an engineer.. 


Now I live in Novokuznetsk. I am married. We are a family of four. My wife's name is Nina. She is 28. She is a teacher of Russian and Russian Literature, but she works in a kindergarten. We have got a son and a daughter. Dima is 7 and Liza is 5. We love our children. Our family is united and friendly.


I have also a sister. She lives with our parents in Novokuznetsk, too. Her name is Svetlana. She is 25. My sister graduated from Kemerovo Medical Institute       a year ago. Now she works at the Regional hospital as a surgeon. She is still        single. 


My mother is a physician and my father is a teacher by profession. They are both pensioners now —  she is 61 and he is 63.


I have many relatives, I like them all and we try to see each other as often as possible.


Задание 3. Ответьте на следующие вопросы: 


1. When  and where was Victor Petrov born?


2. Where did he spend  his childhood?


3. When did he move to /novokuznetsk?


4. What is his address now?


5. Where did Petrov serve in the army?


6. When did he finish school?


7. Why did he have to work as a general worker?


9. What does it mean to train a good specialist?


10. Did Victor do well at the Institute?


11. Is he married? Has he got children? Speak about his parents.


12. Are they a family of three or four? Speak about his wife.


13. What can you say about his children?


14. Does he have any close relatives?


Задание 4. Образуйте предложения из следующих слов:


 1. Have, relatives, I, many.


2. My, physician, a, is, mother.


3. At, Regional  hospital, the, works, she.


4. In, I, Novokuznetsk, live, now.


5. There, my, spent, I,  childhood.


6. In, of, was  born, the city,  I, on  March  8,  Vologda.


Задание 5. Заполните пропуски глаголом в нужной форме:


1. I ........  my  childhood  in  the  city  of  Novokuznetsk (to spend).


2. I   .......  many  relatives (to have).


3. I  .........  Vladimir  Institute  of  Law  in  1997 (to enter).


4. I ..... married (to be).


5. She  ..... 25 (to be).


6. We ....... a  friendly  and  united  family (to be).


7. My  sister ......  with  our  parents  in  Novokuznetsk (to live).
Задание Письменно переведите текст
PRESS IN BRITAIN

Probably in no other country are there such great differences between the various na​tional daily newspapers — in the type of news they report and the way they report it.

On the one hand, there are the "quality" newspapers: The Times, The Independent, The Guardian, the Financial Times and The Daily Telegraph. These concern themselves, as far as possible, with factual reports of major national and international events, with the world of politics and business and with the arts and sport.

On the other hand, there are the "populars" and "tabloids", so-called because of their smaller size. The tabloids — the most widely read of which are The Daily Mail, The Daily Express, the Daily Mirror, The Sun and The Daily Star — concentrate on more emotive reporting of stories often featuring sex, violence, the Royal Family, film and pop stars, and sport. It is often said that the popular press aims to entertain its readers rather than inform them.

The tabloid press is much more popular than the quality press.

In some countries, newspapers are owned by government or by political parties. This is not the case in Britain. Newspapers here are mostly owned by individuals or by publish​ing companies, and the editors of the papers are usually allowed considerate freedom of expression. This is not to say that newspapers are without political bias. Papers like The ( Daily Telegraph, The Daily Express and The Sun, for example, usually reflect Conserva​tive opinions in their comment and reporting, while the Daily Mirror and The Guardian have a more left-wing bias.

In addition to the 12 national daily newspapers there are nine national papers which are published on Sundays. Most of the "Sundays" contain more reading matter than daily papers, and several of them also include "colour supplements" — separate colour maga​zines which contain photographically-illustrated feature articles. Reading a Sunday pa​per, like having a big Sunday lunch, is an important tradition in many British households.

Besides, nearly every area in Britain has one or more local newspapers.  ,

The British are one of the biggest newspaper-reading nations in the world.

